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RAPPORT
sur l'activite de Iü Societe du 29 septembre 1929

au 27 septembre 1930,

par M. Gustave Amweg, president central.

Mesdames et Messieurs,

Chers collegues de l'Emulation,

C'est une louable coutume que celle qui astreint les orga-
nes charges de diriger une societe d'etablir, une fois l'an, le
bilan de leur activite, l'actif des heureux resultats obtenus, le
passif des erreurs commises ou des defaillances subies... de
jeter, en un mot, un coup d'oeil critique sur le chemin par-
couru par la societe, de se recueillir un instant et de scruter
l'avenir.

Notre Societe n'a jamais failli ä cette coutume. 11 est vrai
que, pour nous, il n'y a, ä proprement parier, point de bilan
ä etablir, point d'actif et de passif ä balancer, nos finances
sont affaires secondaires, bien qu'elles nous causent plus d'un
souci. Le but ideal de l'Emulation nous eleve au-dessus des
speculations d'ordre materiel dans le pur domaine des idees,
de l'esprit et de la morale.

Examinons done les evenements qui ont marque cette annee
et rendons compte ä nos membres du mandat dont its nous
ont charge.

Mais, avant toute chose, nous saluons avec le plus vif
plaisir Messieurs les delegues des societes correspondantes et
amies, ainsi que ceux de l'autorite ici presents, savoir M. le
Dr A. Dubi, president de la Societe d'histoire de Berne; M. le Dr
H. Bühler, president de la Societe d'histoire et d'archeologie de
Neuchätel; M. P. Schlup, maire de Tavannes; M. H. Sandoz,
conseiller national

Un autre devoir, plus douloureux, nous incombe aussi,
c'est de rendre un hommage supreme ä ceux de nos membres
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qui, trop tot, nous ont quittes dans le courant de cette annee.
Ce sont:

Section de Porrentruy: Baguet Leon, hotelier; Jobe Emile,
avocat; Paumier Georges, chef de bureau; Schaller Georges,
directeur; Grimaitre Henri, cure, Chevenez.

Section de la Prevote: J. Brand; M. le chanoine Fleury.

Section d'Erguel: M. Rickli; J. Kniissli, buraliste postal;
M"e Vuilleumier, maitresse secondaire; M. Grosjean, instituteur,
Corgemont.

Section de Berne: Dr Ganguillet; Oswald Grosjean.

Section de Bienne: Philippe Robert.

Consacrons ä ces chers disparus un instant de recueille-
ment et levons-nous de nos sieges pour honorer leur memoire.

Et maintenant, parcourons, si vous le voulez bien, les dif-
ferents chapitres de notre administration pendant l'exercice de
1929-30:

«Actes» de 1929. Notre volume annuel est sorti de presse
en juillet dernier et vous a ete expedie il y a environ deux
mois, done un peu plus tot que de coutume. C'est un gros
recueil de pres de 350 pages. Ces pages vous les avez par-
courues, Mesdames et Messieurs, il ne m'appartient pas de
vous dire ce qu'elles valent. Ce que je puis faire, c'est d'ex-
primer la satisfaction du comite central, constatant une fois
de plus qu'on travaille au sein de l'Emulation et que les
collaborateurs ä notre recueil ne nous ont jamais fait defaut.
La vie intellectuelle n'est pas morte dans notre Jura, Dieu
merci. Tout ce qui se trouve dans ces «Actes» n'est pas la
perfection, certes. Mais ou la trouver la perfection? Nous crovons
cependant que le volume de 1929 continue dignement la serie
et qu'il y fera bonne figure. II ne semble pas que ce soit
l'avis d'un anonyme qui, naguere, dans un journal jurassien,
a consacre aux «Actes» un entrefilet plus aigre que doux. Jean
Delavanne, dans le meme journal, a fait justice de ces
critiques. Permettez cependant, Mesdames et Messieurs, que nous y
revenions un instant. Aussi bien s'agit-il ici de questions qui
nous interessent tous et dont pourrait dependre la destinee de
l'Emulation.

Notre critique, apres avoir reconnu que les «Actes» ont paru
plus tot que de coutume, trouve que dix mois apres l'assem-
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blee generale de 1929, c'est trop long. A cela, nous repon-
drons que l'impression d'un volume de 350 pages represente
un gros travail: relire les epreuves deux ou trois fois, cela exige
du temps et les membres du Comite central charges de cette
besogne sont obliges de prendre ce temps sur leurs loisirs. Et
puis songe-t-on aux retards qui se produisent inevitablement?
Tantöt c'est rimprimerie qui fait attendee les epreuves des
jours et ineme des semaines. Tantot ce sont les auteurs des
memoires qui oublient de nous envoyer manucrits ou epreuves...

Et c'est souvent ä ce propos une gorrespondance fasti -
dieuse! Ce sont encore nos sections qui n'arrivent qu'apres
plusieurs reclamations a nous fournir, ou leur rapport, ou
les annonces, ou les notices necrologiques, ou la liste de leurs
membres. Cette annee, nous n'avons pu commencer l'impression
qu'en fevrier. Encore a-t-il fallu compter avec le service militaire
de notre secretaire general et de l'operateur linotypiste. Done,
en realite, nous avons mis cinq mois a ce travail. Notre critique

aurait-il pu faire avec plus de celerite? L'impression a ete
bien faite et avec tous les soins voulus. Enfin, nous nous
permettons de faire remarquer qu'il y a tres peu de societes
en Suisse qui fassent paraitre leur annuaire aussi reguliere-
ment que nous. Et cette consideration n'est pas pour nous
deplaire!...

On nous a reproche encore d'avoir insere dans les « Actes »

deux etudes qui ne sont pas specialement jurassiennes. La
delegation generale a, en effet, pris la decision de n'admettre
dans les «Actes» que des travaux se rapportant au Jura. Elle
l'a fait, d'abord pour eloigner les longues dissertations qui ris-
quent de provoquer l'ennui du lecteur et je ne doute pas que
vous approuviez cette decision. Les' articles ou etudes d'interet
general peuvent se publier dans d'innombrables periodiques ou
en volumes. Nous voudrions faire de nos «Actes » une revue
exclusivement jurassienne. II va de soi que par des travaux
interessant le Jura, nous entendons ceux qui ont trait ä son
histoire, ä son archeologie, a sa nature, ä son folklore, en un
mot ä tout ce qui interesse directement notre eher Jura. Pour
autant, nous n'excluons pas les poesies, les articles de critique
litteraire ou telle autre etude sur les sciences en general, si
celle-ci se rapporte ä notre pays plus ou moins directement. Et
qu'on ne nous dise pas que cette mesure peut nuire ä notre
bulletin annuel en l'appauvrissant. Jusqu'ici, nous avons eu plu-
tot plethore de travaux ä publier et nous sommes parfois obliges

de prier les auteurs de prendre patience une annee. Quant
a savoir si l'on doit revenir sur la decision de la delegation, il
appartient ä l'Assemblee generale de trancher la question. Mais
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en voilä assez sur les critiques qu'on nous a adressees. Le reste
est secondaire et au surplus, ici aussi «la critique est aisee et
l'art est difficile ».

Sections. Si, dans notre precedent rapport, nous avons du
constater qu'une de nos onze sections ne nous donnait guere
de satisfaction, nous reconnaissons aujourd'hui avec un plaisir
tout particulier que toutes sont en forme parfaite et que toutes
travaillent avec un bei entrain. A toutes, en particulier ä leur
comite, nous presentons nos felicitations et nos remerciements.

Delegation generale. Ainsi que le prevoient nos Statuts,
la delegation generale a tenu sa seance ä Delemont le 12 avril
dernier. Sauf trois, les sections y etaient toutes representees. Un
excellent travail a ete accompli, dans une atmosphere de cor-
dialite et de zele interesse au bien de l'Emulation. Les deliberations

se sont etendues ä toutes les questions administratives
habituelles.

Comite central. Neuf seances bien remplies ont ete consa-
crees par votre Comite central aux affaires courantes: impression

des «Actes», relations avec les Sections et les Societes
correspondantes, conferences, fondation Schiller suisse, etc.

Service des conferences. Ce service a fonctionne comme pre-
cedemment et la plupart des Sections en ont apprecie les avan-
tages. 11 serait cependant ä desirer qu'on fit encore plus sou-
vent appel aux Conferenciers dont nous envoyons la liste au
debut de la saison d'hiver.

Malheureusement, et malgre nos demarches, nous n'avons
pu obtenir la collaboration de grands orateurs frangais. Mais
nous pouvons vous annoncer que nous sommes en pourparlers
avec 1'Association romande de Berne qui, le 10 mai dernier,
a reuni en conference les delegues des Societes des principales
villes de la Suisse romande, afin d'etudier les moyens d'obtenir,
ä des conditions tres favorables, des Conferenciers de marque
pour la saison prochaine et les suivantes. Des precisions ä ce

sujet seront donnees aux Sections dans un avenir tres prochain.

Livre des families jurassiennes. Voici le rapport qui nous a

ete adresse par M. J. Mertenat, sur cette publication: « Aussitot
constituee, la commission, composee de MM. Chappuis, juge ä la
Cour supreme ä Berne, Frey, instituteur ä Malleray, et Mertenat, di-
recteur ä Delemont, n'a pas tarde ä se mettre au travail. Elle a en-
voye aux secretaires des communes bourgeoises et municipales
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du Jura et de celles qui firent autrefois partie de l'Eveche de
Bale, une circulaire tendant ä obtenir la liste des families qui,
avant 1850, avaient droit de bourgeoisie et de celles qui, depuis
lors, ont acquis la bourgeoisie. Les reponses qui sont parve-
nues jusqu'ä present lui ont permis d'enregistrer pres de 2500
noms de famille differents. Une cinquantaine de communes n'ont
pas encore repondu au questionnaire. Un rappel leur a ete
envoye il y a quelques semaines. Quand, aux noms copies des
registres des bourgeoisies et qui ne remontent en general guere
au-delä du 18me siecle, on aura ajoute ceux que revelera le
depouillement de nombreuses archives publiques et privees, on
arrivera ä un total imposant. Une grossiere evaluation pennet
de le fixer ä 5( 00. 11 y aura done ä rediger 5000 notices, ce
qui suppose des recherches considerables, etendues sur un es-
pace de temps de quelques decades.

Voici comment la commission compte proceder pour mener
ä bien la täche redoutable qui lui a ete attribuee. Elle deman-
dera ä chacune des Sections de l'Emulation de nommer un cor-
respondant, qui centralisera les renseignements que lui fourni-
ront des correspondants locaux. Le choix de ces derniers sera
laisse au correspondant central. Iis s'adresseront de preference
aux officiers de l'etat civil, aux membres du corps enseignant
et aux ecclesiastiques. Le travail de coordination, de contröle
et de redaction sera fait par la commission, qui s'adjoindra des

personnes competentes.

Afin de donner ä la publication l'unite de composition et
de redaction indispensable, la commission soumettra prochaine-
ment au Comite central une notice biographique qui, apres
approbation, servira de modele aux collaborateurs et aux redac-
teurs. Dans l'idee de la commission, les articles biographiques
ne se borneront pas ä citer ceux de nos ancetres qui ont joue
un role marquant dans l'administration, l'eglise, les lettres, les
arts ou les sciences, mais ils se montreront aussi accueillants
que possible, de maniere ä donner au « Livre d'or des families
jurassiennes» le caractere d'une oeuvre populaire.

Ajoutons que tous les documents que l'on voudra bien
confier ä la commission seront deposes aux archives de la ville
de Delemont, soit en un lieu sür.

Des que les correspondants de Section auront ete nommes,
la commission leur donnera les instructions necessaires pour
que les recherches relatives aux noms de famille commengant
par A et par B puissent commencer sous peu».
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Vieilles chansons. Comme vous le savez sans doute, Mes-
dames et Messieurs, nous avons fait reimprimer le premier
fascicule de «Vieux airs, Vieilles chansons», qui etait epuise
depuis longtemps. Des exemplaires ont ete envoyes aux
Sections et deposes dans les principales librairies du Jura. L'edition
s'en ecoule facilement et nous conseillons ä ceux qui ne pos-
sedent pas encore le volume, de se häter de l'acquerir.

Fondation Schiller Suisse. En decembre dernier, nous avions
ete invites ä participer au developpement de cette utile institution,

qui a pour but, chacun le sait, d'encourager et de soutenir
les ecrivains suisses. C'est l'Emulation qui a ete chargee par les
directions de l'interieur et de l'instruction publique d'organiser
dans le Jura Paction en faveur de cette oeuvre. Les resultats ont
ete excellents: nous avons pu envoyer une somme de 1107 francs
ä Zurich, produit de la vente des cartes illustrees.

Excursion archeologique dans la vallSe de Laufon. Ajour-
nee l'an dernier et fixee d'abord au Ier juin 1930, eile a eu lieu
le 27 juillet. Le succes en a ete tres grand. Elle n'a pas reuni
moins de 86 participants, parmi lesquels beaucoup de dames,
venus du Jura nord, de la Prevote, de Tramelan et meme de
Neuveville, dont la section s'etait fait representer par une gente
demoiselle! Apres avoir visite Angenstein et Pfeffingen, sous la
direction de M. Ad. Meyer, maitre secondaire ä Pfeffingen,
nous avons jete un coup d'ceil ä la laiterie moderne «Banga»
et au tresor de l'eglise de Pfeffingen. Un diner,fort bien servi
nous a reunis ä Aesch. Ici, une surprise nous attendait: M.
Häring, president de la Societe des Amis de l'histoire rauraque,
nous a souhaite la bienvenue et un groupe de jeunes filles en
costumes du pays nous a fait connaitre quelques jolis vieux
airs du pays. Puis, laissant de cote Dorneck, que le manque de
temps nous empecha de voir, le long cortege de nos autos se
dirigea vers l'eglise de Dornach et l'immense Goetheanum oü
nos excursionnistes se perdirent dans la foule des visiteurs. Nom-
bre de nos Emulateurs assisterent cependant ä une representation

qui se donnait justement dans ce vaste bätiment. Les fideles
amis de nos vieux chateaux prefererent entendre une magnifique
conference de M. Gerster, architecte ä Laufon, sur la prehis-
toire de la region et se rendre ä Arlesheim. On visita la belle
collegiale oü siegeait autrefois le Chapitre de Bale, on alia
voir aussi la celebre Solitude romantique et le chateau de
Birseck et puis ce fut la dislocation: chacun regagna ses penates,
heureux des riches souvenirs et des visions pittoresques. em-
magasinees durant cette agreable excursion.



— 23 —

Relations avec les Societes correspondantes et amies. Fideles
ä la tradition — on est traditionnaliste dans I'Emulation — nous
avons maintenu les bonnes relations que nous entretenons avec
les Societes correspondantes et amies. Ainsi votre president
a assiste ä l'assemblee annuelle de I'Emulation belfortaine, le
10 mai dernier; le 22 juin, il a accepte l'invitation de la Societe
d'histoire du canton de Berne, reunie ä Merlingen, et oü il eut
le plaisir de saluer les deux hötes habituels de nos seances:
MM. le Dr Dubi, president, et E. Meyer, secretaire. C'est M.
Wyss de Chauvigny, de la Section de Neuveville, qui, ä Auver-
nier, nous a representes ä la reunion de la Societe neuchäteloise
des sciences naturelles. Le 6 septembre dernier, votre president
et votre secretaire assistaient, ä Serrieres, ä la reunion annuelle
de la Societe d'histoire et d'archeologie de Neuchätel. Iis sont
revenus enchantes de la reception qui leur a ete reservee. Mal-
heureusement, nous avons du nous faire excuser: 1° Aupres de
la Societe d'histoire de la Suisse romande, siegeant ä Morges;
2° Aupres de la Societe d'Emulation de Montbeliard; et 3°
Aupres du Congres des Societes savantes de Franche-Comte,
tenu ä Saint-Amour (Jura) en juillet.

Aujourd'hui, nous avons le plaisir de compter parmi nous
plusieurs delegues de ces Societes ä qui nous renouvelons l'ex-
pression de nos sentiments de parfaite collegialite.

Situation financiere de la Soci6t§. Au debut de ce
rapport, nous avons passe comme chat sur braise sur les finances
de notre Societe. Helas! les circonstances nous forcent ä nous
y arreter un instant. Si — nous l'avons montre — I'Emulation
continue sa marche prospere, il n'en est pas moins vrai que la
Situation de notre caisse est fort precaire, si precaire qu'elle
fait parfois fremir notre tresorier (Acceptez, je vous prie, cet
euphemistne, car de tresor nous n'en avons point!). Ces quatre
dernieres annees, et pour des causes qu'il est inutile de relever
ici, mais qui peuvent etre determinees par l'examen des comp-
tes publies dans les «Actes», nous avons eu ä supporter des
deficits assez importants, de sorte que, si minime que soit la
reserve que nous avions reussi ä amasser grace ä de strictes
economies, eile est pres de se... volatiliser! Disons, pourtant, pour
rassurer ceux qui seraient trop inquiets, que l'exercice qui se
termine aujourd'hui est un peu plus favorable que les precedents:

il presente, en effet, un boni de 1000 francs environ.
Ce nonobstant, il nous parait prudent d'examiner cette

question des finances. D'abord, il faut constater un fait: c'est
qu'une societe de 1200 membres a des frais generaux relative-
ment eleves: imprimes, administration, delegation, etc. De plus,
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nous avons subventionne, ces dernieres aniiees, plusieurs
publications dont l'une ou 1'autre nous a coüte assez eher. Mais,
passons...

Quels seraient les moyens ä employer pour retablir l'equi-
libre de nos recettes et de nos depenses? Augmenter la cotisation
annuelle? Sans doute, cela pourrait se faire. Mais cette
augmentation provoquerait surement bien des demissions parmi nos
membres aux recettes moyennes. Ce que nous gagnerions d'un
cote, nous risquerions de le perdre de 1'autre. Et puis, il serait
tres regrettable d'eloigner de nous bon nombre d'Emulateurs s'in-
teressant ä nos travaux! Depuis une vingtaine d'annees, nous
nous efforgons de grouper sous les plis de notre drapeau tous
les Jurassiens qui ont ä coeur la prosperity intellectuelle et morale

du pays, nous cherchons ä susciter parmi nos membres
cette « Emulation » qui fait la force et la raison d'etre de notre
belle association. Ce serait done une aberration et une injustice
que de rejeter ces Emulateurs qui, s'ils ne collaborent pas aux
«Actes», n'en constituent pas moins le solide rocher sur lequel
repose la Societe. Mieux vaut done maintenir la cotisation ac-
tuelle Mais comment resoudre la difficulty? En restreignant nos
depenses, direz-vous. Nous pouvons vous donner l'assurance
formelle que le Comite central veille et continuera ä veiller ä ce

que l'on .debourse qu'ä bon escient les deniers qui lui sont oc-
troyes.

Voilä done esquissee ä gros traits l'activite de notre
Emulation pendant les douze mois qui viennent de s'ecouler. On peut
se le figurer: la täche de diriger une societe qui a pris un tel
developpement n'est plus une sinecure, e'est une solicitation
de tous les jours. Mais est-ce que cela compte quand on voit
que les efforts sont couronnes de succes? Nous presentons nos
remerciements les plus chaleureux ä tous ceux qui, de pres ou
de loin, collaborent ä notre belle oeuvre. Et d'abord, nous tenons
ä donner ici une marque toute speciale d'estime et de
reconnaissance ä notre eher secretaire general, M. Ali Rebetez, dont
le devouement inlassable merite d'etre releve publiquement. Merci
aussi aux membres du Comite central dont la plupart nous
secondent vaillamment, aux presidents des Sections qui nous
facilitent notre täche, enfin ä vous tous, Mesdames et Messieurs,
qui venez chaque annee nous apporter votre appui par votre
presence. Poursuivons notre oeuvre de vulgarisation dans tous les
domaines et que, comme par le passe, l'Emulation serve de trait
d'union entre tous ceux pour qui le nom de « Patrie jurassienne »

n'est pas une expression vide de sens.
Un mot encore. L'an dernier, nous deplorions le peu de

developpement qu'avaient pris les beaux-arts dans notre pays.
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Sans revenir sur cette question, nous voudrions rappeler la
memoire d'un de nos meilleurs artistes, disparu, helas! beaucoup
trop tot. Nous avons nomme Philippe Robert qui tut membre
de notre Societe et dont une plume plus habile que la notre
dira la beaute du pinceau et la noblesse d'äme. Philippe Robert,
de meme que son frere Theophile, bien que Neuchätelois d'ori-
gine, etait devenu Jurassien de coeur, temoin les admirables
fresques et les vitraux dont il orna le temple de Chaindon. Et
ce que Philippe a fait pour Chaindon, Theophile le fait pour
la nouvelle eglise catholique de Tavannes oü, d'un pinceau ma-
gique, il ecrit une page d'art incomparable et que nous irons
tons admirer aujourd'hui meme.

Me permettrez-vous, Mesdames et Messieurs, de retenir
votre attention quelques minutes encore pour vous dire deux
mots d'une autre question: si vous parcourez la Table generale
des matieres parues dans les «Actes», vous remarquerez que le
chapitre sciences naturelles: Geologie, Zoologie, Mineralogie,
Botanique est particulierement bien fourni et que de grands
noms sont attaches aux travaux publies. C'est d'abord le premier
president de l'Emulation, le grand geologue, le genial Thurmann,
mort trop jeune, helas! dont la reputation a franchi nos fron-
tieres. C'est Amand Gressly, le sauvage Gressly du chansonnier
Cuenin, ce sont J.-B. Greppin et son fils Edouard, Paul Chof-
fat, Frederic Koby, Joseph Ducret, Joseph Bonanomt, tous na-
turalistes remarquables. C'est aussi, parmi les vivants, Louis Rol-
lier, professeur au Polytechnicum, et Ernest Fleury, ä Lisbonne.
Leurs etudes, publiees dans les «Actes», et ailleurs, ont fait
epoque et magnifiquement contribue ä augmenter la valeur de
notre publication. L'Emulation a tout ä gagner de ne pas se
cantonner exclusivement dans l'histoire. A ceux qui pourraient
regretter que nos Statuts prevoient dans le cadre de notre
Societe la reunion d'hommes d'etudes de toutes les categories,
nous pouvons repondre:

Le Jura est trop exigu pour faire vivre une societe qui
ne reunirait que les ouvriers d'une seule. et meme branche
d'etudes. II n'y a pas chez nous place pour des societes inde-
pendantes d'histoire, de geologie, de botanique, d'astronomie,
de mathematiques. II faut laisser ce luxe aux grands centres
qui ont plus de ressources que notre Jura. Nos predeces-
seurs ont done agi sagement en libellant ainsi et en appliquant
ä la lettre, l'art. 2 de nos Statuts: « Le but de la Societe juras-
sienne d'Emulation est d'encourager et de propager dans le
Jura bernois l'etude et la culture des lettres, des sciences el des
arts ».

Mais il nous semble que, depuis quelque vingt ans, les deux
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premiers points de ce programme ont ete par trop negliges...
presque oublies! Durant une epoque qui va de 1850 ä 1890
environ, les Emulateurs jurassiens ont cultive de front les lettres
et l'histoire, les sciences naturelles et les sciences exactes. Or,
depuis deux ou trois decades, ne vous semble-t-il pas que 1'Emulation

est devenue presque exclusivement une societe d'histoire?
A notre humble avis, il importe que nous ne nous enga-

gions pas plus avant dans cette voie speciale et que nous reve-
nions ä notre but primitif. Que ceux qui ont dirige leurs etudes
vers les recherches des sciences exactes, vers la medecine ou
la sociologie, ou l'histoire naturelle, se souviennent que les
«Actes» leur sont genereusement ouverts. Allons, amis natura-
listes, botanistes, geologues, physiciens, chimistes, medecins, met-
tez-vous ä l'oeuvre et apportez-nous le fruit de vos travaux qui
se rapportent au Jura. Le champ ä cultiver, meme dans le cadre
restreint de notre petit pays, est encore si vaste! Les dernieres
decouvertes ont elargi les horizons, certaines theories ont vieilli,
tout n'a pas ete explore. L'oeuvre est grande et belle, et nous avons,
Dieu merci, de bons ouvriers. Nous pensons, en particulier,
ä nos collegues de l'enseignement qui se sont specialises dans
les branches reales. Les pages de nos «Actes», nous le repe-
tons, sont ä leur disposition et nous sommes sürs que notre
appel sera entendu.

Dejä l'un d'eux nous a promis pour l'an prochain une im-
portante etude botanique, fruit de longues annees de recherches
et qui fera epoque, nous en sommes certain.

Ceci nous amene ä poser ä nouveau une question souvent
discutee dejä: Pourquoi reculerions-nous devant la necessite de
fonder, comme on le fait äilleurs, deux ou trois groupements au
sein de notre Assemblee generale qui compterait ainsi et simul-
tanement une seance litteraire, une seance historique, une seance
scientifique? Chacun, suivant son goüt et sa preference, irait ä
celle qui l'interesserait davantage et tous les Emulateurs sou-
tiendraient, nous en sommes certains, la realisation du voeu que
nous formions ä l'assemblee generale de Tramelan en 1927;
c'est de creer un pare de reserve sur l'une ou l'autre de nos
montagnes jurassiennes, une sorte de pare national en miniature
ou nos naturalistes s'efforceraient de conserver, dans leur cadre
usuel, la faune et la flore de notre Jura.

Vous le voyez, Mesdames et Messieurs, les täches ne man-
quent pas. Que les bons ouvriers s'annoncent: les pouvoirs
publics ni l'Emulation ne leur menageront leurs encouragements
et leur appui! Notre devise ä tous n'est-elle pas, aujourd'hui
aussi bien qu'hier:

TOUT POUR LE JURA!
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